
Фехтование всегда занимало и продолжает зани-
мать одну из ведущих позиций в международном и рос-
сийском олимпийском движении. На Олимпийских играх 
фехтовальщики разыгрывают 10 комплектов наград, что, 
без сомнения, отводит этому виду спорта важную роль 
в определении итогового места каждой страны в неофи-
циальном командном зачете. 

Федерация фехтования России (ФФР) хорошо по-
нимает те серьезные задачи, которые стоят перед наци-
ональной командой на Олимпийских играх в Лондоне, 
и считает успешное выступление на Олимпиаде 2012 го-
да своей приоритетной целью. 

ИтОгИ выступЛеНИй 

в сезОНе 2008/09 гОда 

сразу после окончания Олимпийских игр в пеки-
не команда взяла курс на омоложение состава, целью ко-
торого является поиск молодых и перспективных спорт-
сменов, способных на Олимпиаде в Лондоне бороться за 
самые высокие места. 

смена поколений произошла как в составе дейст-
вующих спортсменов, так и в руководстве федерации. 
станислав поздняков, 4-кратный олимпийский чемпи-
он, после окончания спортивной карьеры в 2008 году 
стал государственным тренером сборной команды Рос-

сии, олимпийский чемпион владислав павлович всту-
пил на должность главного тренера сборной России. 
поменялись некоторые тренеры по видам оружия. 

сейчас с уверенностью можно сказать, что курс 
был выбран правильно. Об этом говорят результаты вы-
ступления сборной команды России на чемпионате евро-
пы, состоявшемся в июле 2009 года в Болгарии, и чемпио-
нате мира, который прошел в октябре 2009 года в турции. 

На европейском форуме сборная России в 12 дис-
циплинах завоевала 6 медалей – 1 золотую и 5 серебря-
ных, заняв 4-е место в общекомандном зачете. учитывая, 
что тон на этом чемпионате европы в российской коман-
де задавали именно молодые фехтовальщики, которым 
для победы зачастую не хватало элементарного опыта 
участия в подобных турнирах, можно с уверенностью счи-
тать данное выступление успешным. Особо хочется отме-
тить личную победу саблиста из Новосибирска вениами-
на Решетникова, принявшего победную эстафету у своего 
прославленного земляка, 4-кратного олимпийского чем-
пиона станислава позднякова, и серебряные медали, за-
воеванные сборной командой по мужской рапире под ру-
ководством Ю.в. Лыкова. 

Более чем уверенно смотрелась сборная коман-
да и на главном старте сезона – чемпионате мира. в тур-
ции российские фехтовальщики выиграли 6 медалей, из 
них 3 золотые. все три награды получены в личных со-
ревнованиях. Чемпионами мира стали рапиристка аида 
Шанаева, шпажистка Любовь Шутова и шпажист антон 
авдеев. также была выиграна бронза, обладатель этой 
медали – рапирист артем седов. в командных сорев-
нованиях серебряными призерами стали сборные по 
женской и мужской рапире. Однако нельзя не признать, 
что у сборной остались неиспользованные резервы. пре-
жде всего речь идет о командах по женской сабле, мужс-
кой и женской шпагам. Наличие командного потенциала 
в этих видах оружия не оставляет сомнений. первостепен-
ной задачей тренерского штаба является его реализация. 

На чемпионате мира в общекомандном зачете 
сборная расположилась на втором месте, уступив лишь 
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Италии, и этот результат, без сомнения, можно считать 
очень успешным. 

Что касается выступлений сборной России по 
юниорам и кадетам, то их последние достижения так-
же позволяют с уверенностью смотреть в будущее. На 
чемпионате мира 2009 года, который прошел в Бел-
фасте (великобритания), российская сборная заняла 
первое место в неофициальном командном зачете. Рос-
сийские фехтовальщики выиграли 11 медалей, из них 
5 золотых и 6 бронзовых. Чемпионами мира в личных 
соревнованиях юниоров стали рапиристка екатерина 
кажихина и шпажист антон адамов. в командном тур-
нире первенствовала сборная по женской шпаге, кото-
рую возглавляет м. мазина. 

в личных соревнованиях среди кадетов первое 
место заняли саблист камиль Ибрагимов и шпажист 
Никита глазков. Радуют не только высокие результаты, 
показанные российскими спортсменами. Необходимо 
отметить качество самого фехтования, высокий уро-
вень мотивации и умение бороться в критических об-
стоятельствах. Наличие этих составляющих позволяет 
всерьез рассчитывать на этих спортсменов уже в бли-
жайшем будущем.

пРедставИтеЛьствО в междуНаРОдНОй 

ФедеРацИИ ФехтОваНИя И евРОпейскОй 

кОНФедеРацИИ ФехтОваНИя

до настоящего времени представительство Рос-
сии в международных фехтовальных организациях было 
незначительным. кардинальные изменения произошли 
в 2009 году, когда на пост президента международной фе-
дерации фехтования (FIE) был избран алишер усманов. 
Этот факт самым благоприятным образом сказался на ав-

торитете России, подняв его в глазах международной фех-
товальной общественности, и заставил консервативных 
функционеров FIE считаться с мнением российских пред-
ставителей. в состав судейской комиссии FIE был выбран 
2-кратный олимпийский чемпион Ильгар мамедов. в ко-
миссию атлетов FIE избрана олимпийская чемпионка по 
шпаге анна сивкова. 

с 2009 года значительно увеличилось представи-
тельство России в руководстве европейской конфеде-
рации фехтования (екФ). вице-президентом этой ор-
ганизации избран 4-кратный олимпийский чемпион 
станислав поздняков, также возглавивший судейскую 
комиссию. в комиссию по проведению соревнований 
включен евгений цухло. александр капустин стал чле-
ном ветеранской комиссии, хусейн Исмаилов работает 
в тренерской комиссии, елена Белкина вошла в состав 
комиссии по паралимпийскому фехтованию. семен 
Рихтман, который входит в комиссию по электросиг-
нализации, снаряжению и оборудованию международ-
ной федерации фехтования, будет участвовать и в рабо-
те аналогичной комиссии екФ. 

высШая ШкОЛа тРеНеРОв 

сегодня одной из главных проблем российско-
го спорта вообще и фехтования в частности является 
дефицит квалифицированных тренерских кадров. Эта 
проблема повлекла за собой заметное снижение сред-
него уровня российских фехтовальщиков, и, как следс-
твие, сократилось количество мастеров экстра-класса. 
Оказались утерянными многолетние победные тради-
ции советских фехтовальщиков, нарушена преемствен-
ность поколений, утрачен уникальный опыт, накоплен-
ный великими советскими тренерами – д.а. тышлером, 
м. мидлером, м. Ракитой, Л.Ф. кузнецовым, И.И. мана-

енко и многими другими. как следствие, пошли на спад 
результаты российских спортсменов. 

анализ этой ситуации показал, что взамен разру-
шенной и забытой советской системы подготовки ниче-
го предложено не было. Лучшим решением проблемы ста-
ло создание высшей школы тренеров (вШт). с этой идеей 
выступили председатель совета старейшин ФФР, заслу-
женный мастер спорта, 2-кратный олимпийский чем-
пион м.с. Ракита и заслуженный мастер спорта, 2-крат-
ный олимпийский чемпион, советник президента ФФР 
с.а. Шариков. после изучения возможностей спортивных 
вузов страны было принято решение создать вШт на базе 
университета в санкт-петербурге. предложение поддержа-
ли Федерация фехтования санкт-петербурга и ее прези-
дент м.а. Рыдник, а также ректорат спбгуФк. 

главная задача школы – повысить квалифика-
цию российских фехтовальных тренеров. в вШт трене-
ры изучают такие предметы, как общая теория спорта, 
теория и методика фехтования, психология, спортив-
ная медицина, общефизическая подготовка, и ряд дру-
гих. Наука, в том числе спортивная, не стоит на месте, 
и крайне необходимо, чтобы вся нужная и полезная ин-
формация вовремя попадала к российским тренерам. 
На сегодняшний день разработано две программы обу-
чения – для тренеров сборных команд России и для дет-
ских тренеров. студенты могут выбирать учебные кур-
сы продолжительностью один и два года. по окончании 
обучения все тренеры получат дипломы государствен-
ного образца. 

планируется, что вШт будет работать в постоян-
ном режиме. существует идея превратить это учебное 
заведение в международное. в программе президента 
международной федерации фехтования алишера усма-
нова говорится о создании академий и центров фехто-
вания на всех континентах. Не исключено, что на базе 
вШт будет создана одна из таких академий. 

первый учебный цикл прошел в ноябре – дека-
бре 2009 года и включил в себя три учебных курса по 
трем специализациям: «сабля мужская и женская», «ра-
пира мужская и женская» и «шпага мужская и женская». 
по окончании учебного курса все без исключения тре-
неры отметили высокое качество преподавания и од-
нозначно высказались за продолжение начатого проек-
та. можно не сомневаться, что начатая работа в плане 
повышения профессионализма тренеров в области 
спортивного фехтования даст позитивные результа-
ты уже завтра. 

РегИОНаЛьНые цеНтРы  

РазвИтИя ФехтОваНИя 

после распада сссР за границей остались фех-
товальные школы, спортсмены которых на протяжении 
многих лет выигрывали в составе сборной советского 
союза медали на Олимпийских играх, чемпионатах ми-
ра и европы. Чтобы восполнить эти потери, руководст-
во Федерации фехтования России приняло решение 
об организации межрегиональных центров фехтования 
в федеральных округах. 

в августе 2006 года, при поддержке председате-
ля попечительского совета ФФР а.Б. усманова, для ре-
шения стратегических задач развития фехтования на 
территории сибири в Новосибирске была основана ав-
тономная некоммерческая организация «сибирский ре-
гиональный центр фехтования станислава позднякова». 

главные задачи центра:
– популяризация фехтования в сибири и в Рос-
сии в целом;
– увеличение количества занимающихся фехто-
ванием среди детей и молодежи, открытие новых 
спортивных школ и клубов; 

1 2 3 4



205
о л и м п и й с к о е  д в и ж е н и е

204
о л и м п и й с к о е ,  п а р а л и м п и й с к о е  и  с у р д л и м п и й с к о е  д в и ж е н и е

следует повысить активность посетителей сайта 
на форуме, поскольку количество посещений этого раз-
дела показывает реальный интерес людей к теме фех-
тования. существуют предложения по размещению на 
сайте следующих материалов: 

– тем для обсуждения, вынесенных на главную 
страницу и приглашающих к общению заинте-
ресованных людей. возможность высказаться по 
той или иной теме привлечет к сайту и, соответс-
твенно, к самому виду спорта большее внимание;
– такого актуального раздела, как раздел видео-
материалов: интересные моменты интервью со 
спортсменами и тренерами, ключевые фрагменты 
различных турниров и т.д.;
– серии интервью с легендами советского и рос-
сийского фехтования, тренерами и спортсменами. 
Эти материалы, несомненно, вызовут большой ин-
терес как специалистов, так и всех любителей это-
го вида спорта. 

теЛевИдеНИе

Наша главная цель – это Олимпийские игры в Лон-
доне 2012 года. в связи с этим ФФР планирует создать се-
рию телевизионных программ, основная задача которых – 
сделать всех отечественных фехтовальщиков, тренеров, 
специалистов, а также политиков и меценатов, помогаю-
щих российскому фехтованию, популярными и узнаваемы-
ми фигурами на телевидении, что, несомненно, положи-
тельно скажется на популярности фехтования. первый шаг 
в этом направлении уже сделан: отснята программа о чем-
пионате мира 2009 года в турции, где подробно рассказано 
об успехах и трудностях российской команды. программа 
получила высокую оценку руководства федерации, спорт-
сменов, тренеров и всех любителей фехтования. в будущем 
планируется создание серии подобных фильмов.

Разработан ряд предложений для FIE, которые мо-
гут способствовать улучшению качества телевизионных 
трансляций. как известно, фехтование является одним из 
самых сложных видов спорта с точки зрения телевизион-
ного показа. Это обусловлено тем, что спортсмены полно-
стью закрыты фехтовальным костюмом и фехтовальной 
маской. многие зрители не знают тонкостей фехтоваль-
ных поединков. Они не понимают того, что происходит на 
дорожке, и, как следствие, быстро теряют интерес к про-
исходящему. Основным фактором, который будет спо-
собствовать повышению интереса к фехтовальным тран-
сляциям и увеличению популярности этого вида спорта, 
является привнесение в спортивную составляющую эле-
ментов шоу. понятно, что сами спортсмены, тренеры 
и специалисты фехтования не нуждаются в дополнитель-
ных эффектах при показе. Эти меры относятся прежде все-
го к зрительской аудитории, которой нужно помочь лучше 
ориентироваться в происходящем на дорожке. 

ЭкИпИРОвка спОРтсмеНОв

Фехтовальщики одеты в защитные костюмы бело-
го цвета. голова спортсмена полностью закрыта маской. 
по этой причине телезрители, незнакомые с этим видом 
спорта, находятся в затруднении. Непросто отличить одно-
го спортсмена от другого. в связи с этим существует пред-
ложение в рапире и сабле окрасить электрические куртки 
в любые цвета, кроме белого и серого. Оба эти цвета на те-
левизионной картинке сливаются с белым костюмом фех-
товальщика, что затрудняет идентификацию спортсменов. 
Надписи на спинах спортсменов с указанием фамилии 
и страны, за которую вступает спортсмен, к сожалению, не 
читаются из-за не очень большого размера. 

есть несколько вариантов окрашивания электри-
ческих курток. Это могут быть цвета национальных фла-
гов. можно использовать два цвета, соответствующих 

– подготовка спортсменов-фехтовальщиков для 
ближайшего резерва сборной команды России; 
– материальная и техническая поддержка спорт-
сменов и тренеров, выделение базового спортив-
ного инвентаря и специальной фехтовальной эки-
пировки для начинающих;
– модернизация материально-технической базы 
действующих фехтовальных школ региона; 
– создание условий для подготовки и совершен-
ствования молодых тренерских кадров, специа-
листов и судейского корпуса; 
– объединение усилий государственных струк-
тур, негосударственных организаций и предпри-
ятий, известных персон для повышения автори-
тета этого вида спорта;
– методическая работа;
– создание центра федерального значения. 
данный опыт работы уже сейчас хорошо зареко-

мендовал себя в Новосибирской области и Республике 
татарстан. в настоящее время ведется работа по откры-
тию подобных центров в Ростовской области и санкт-
петербурге. Нет сомнений, что наличие нескольких спе-
циализированных фехтовальных центров по всей стране 
самым благоприятным образом скажется на повышении 
интереса к этому виду спорта, на увеличении количества 
занимающихся фехтованием. Результатом станет высокая 
конкуренция среди спортсменов всех возрастов на рос-
сийских соревнованиях, а конкуренция всегда способ-
ствовала повышению мастерства и выводила на вершину 
пьедестала самых сильных. 

кроме того, руководством ФФР взят курс на рас-
ширение географии проведения всероссийских соревно-
ваний. Необходимость в этом возникла прежде всего для 
наиболее эффективного использования возможностей ре-
гиональных фехтовальных организаций и повышения 
уровня спортивного мастерства фехтовальщиков из реги-

онов России. проведение подобных мероприятий будет 
способствовать увеличению числа спортсменов и трене-
ров, привлеченных к тренировочной деятельности вмес-
те с национальной командой. во время тренировок будет 
происходить обмен опытом, методикой тренировочного 
процесса, что в конечном итоге должно повлиять на рост 
мастерства как спортсменов – членов сборной команды, 
так и спортсменов – представителей регионов. 

пОпуЛяРИзацИя ФехтОваНИя 

Фехтование – древнейшее искусство владения хо-
лодным оружием, которое за время эволюции преврати-
лось в один из самых красивых видов спорта. популяр-
ность фехтования во многих странах мира, особенно 
в европе, достаточно высока. тем не менее интерес к это-
му виду спорта в нашей стране не так высок, как он того 
заслуживает. 

существует много путей повышения популярно-
сти фехтования. 

ИНтеРНет

первое, на что хотелось бы обратить внимание, это 
меры по улучшению работы официального сайта ФФР. 
современные технологии прочно вошли в жизнь, без ин-
новаций невозможно движение вперед. Бурно развивает-
ся Интернет, и именно за ним будущее, поэтому от качес-
твенной работы официальной страницы ФФР напрямую 
зависит интерес к фехтованию в России. 

Основные задачи, которые стоят перед официаль-
ным сайтом ФФР, – это информативность и оператив-
ность размещения результатов соревнований. кроме то-
го, необходимо строго контролировать достоверность 
информации, чтобы избежать ошибок, недопустимых 
в работе официальной страницы ФФР. 
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цвету фонарей, которые зажигаются, когда аппарат фик-
сирует укол, то есть красный или зеленый. в этом случае 
каждый спортсмен должен иметь две курки с обозначен-
ными цветами. в зависимости от того, на какую сторону 
дорожки фехтовальщик будет вызван, он может исполь-
зовать соответствующую куртку. 

Эта мера поможет зрителям четко понимать, кто 
находится на дорожке, и лучше ориентироваться во 
время трансляции. 

в таком виде оружия, как шпага, нет электричес-
ких курток, но есть возможность сделать цветные фех-
товальные костюмы. 

вероятно, многие фехтовальщики скептически от-
несутся к подобному предложению. Белый фехтоваль-
ный костюм – это многолетняя традиция, а отступать от 
традиций всегда сложно. 

вИдеОпОвтОРы

появление видеоповторов в таком камерном ви-
де спорта, как фехтование, было воспринято как положи-
тельный факт. видеоповторы, с одной стороны, помога-
ют судьям и фехтовальщикам решать спорные ситуации 
и влиять на ход поединка. Однако паузы в телетрансляци-
ях, вызванные тем, что арбитру необходимо идти к мони-
тору и просматривать повтор, крайне отрицательно ска-
зываются на ходе поединков в целом и, как следствие, 
снижают интерес зрителей к происходящему. Фехтоваль-
ный бой теряет свою динамику. понятно, что от видео-
повторов совсем отказаться невозможно. Лучшим вариан-
том будет сокращение их количества. На данный момент 
каждый спортсмен имеет право взять два видеоповтора. 
целесообразнее будет сократить их количество до одно-
го. кроме того, желательно убрать монитор, который на-
ходится перед арбитром, чтобы исключить возможность 
просматривать каждую фехтовальную фразу и этим тор-
мозить ход боя. с помощью этой меры будет достигнута 

еще одна цель – вырастет уровень квалификации арбит-
ров, обслуживающих крупнейшие соревнования, и это по-
ложительно скажется на качестве и красоте фехтовальных 
боев, что, несомненно, привлечет больше зрителей.

ФИНаЛ куБка мИРа

в настоящее время проходят два турнира в год, 
в показе которых заинтересованы ведущие телеком-
пании мира. Это чемпионаты мира и европы. в олим-
пийский год это, соответственно, Олимпийские игры 
и чемпионат европы. 

два турнира в год – это очень мало. для того что-
бы привлечь широкого зрителя к фехтованию, надо 
больше показывать фехтование по телевидению. в свя-
зи с этим возникло предложение проводить под эгидой 
FIE еще один турнир – так называемый финал кубка 
мира. турнир задуман как финальное соревнование по 
итогам прошедшего сезона. 

для удобства спортсменов, организаторов и зри-
телей турнир можно проводить по видам оружия, вы-
деляя женскую и мужскую саблю, женскую и мужскую 
рапиру, женскую и мужскую шпагу. На турнир пригла-
шать по четыре лучших спортсмена по результатам ро-
зыгрыша кубка мира. 

Наличие еще трех крупных международных тур-
ниров, на которых можно организовать телетрансляции 
для российской и зарубежной аудитории, несомненно, 
привлечет к себе внимание всех заинтересованных лиц 
и организаций. 

можно с уверенностью сказать, что задачи пе-
ред Федерацией фехтования России стоят более чем се-
рьезные. проведенная работа уже сейчас дает хорошие 
плоды. тем не менее руководство, спортсмены и трене-
ры останавливаться на достигнутом не собираются. Объ-
единив усилия, а именно по такому принципу работает 
ФФР, российская команда может реально рассчитывать 
на самые высокие результаты.


